

PESCA ARTESANAL, TURISMO ALTERNATIVO, AGROECOLOGÍA Y SEGURIDAD ALIMENTARIA

Francisco Javier Tapia-Hernández

Profesor y investigador miembro del cuerpo académico "Manejo integrado de zona costera" de la Facultad de Ciencias del Mar. Universidad Autónoma de Sinaloa. Paseo Claussen s/n Mazatlán, Sinaloa, México. c.p. 82000. Tel. y fax: (669) 982-86-56, e-mail: fjtapia@yahoo.com

RESUMEN

Palabras clave: Pesca Artesanal, Turismo Alternativo, Agroecología, Seguridad Alimentaria y Ecosistemas Costeros.

INTRODUCCIÓN

Varios estudios técnicos han mostrado que la pesca a nivel mundial atraviesa por una situación de crisis, la cual no solo resulta ser una amenaza para la seguridad alimentaria de los seres humanos en general y de las personas que viven de esas actividades en particular, sino también evidencia una tendencia generalizada al agotamiento de los recursos acuáticos enmarcada en una preocupación mundial por la pérdida de la biodiversidad.

En este contexto, necesariamente salta a la vista una marcada diferencia entre la pesca industrial y la pesca de tipo artesanal, pues la primera encontró en la economía capitalista un espacio propicio para su reproducción, mientras la segunda quedó en desventaja y coincidió con ser una actividad propia de muchas comunidades y sociedades llamadas "marginales".

Es importante destacar que la pesca industrial en México destina su producción al mercado de exportación, en cambio, la pesca artesanal la mayor parte de su producción abastece el mercado nacional.

MÉTODOS

Se trabajó en dos talleres de pesca ribereña. El primero se realizó en Mazatlán, Sinaloa del 18 al 19 de octubre de 2005. El segundo taller de pesca ribereña se llevó a cabo en el pueblo pesquero de Teacapán, Sinaloa, en marzo de 2007. Se empleó el método FODA (Fortalezas, Oportunidades, Debilidades y Amenazas).



RESULTADOS

En Sinaloa, resalta la interrelación existente entre la ocupación del espacio costero por diversos actores sociales, la explotación de los recursos pesqueros y los despojos que autoridades gubernamentales y empresarios han hecho en contra de los pescadores artesanales quienes son los usuarios originarios de estos ecosistemas costeros.

El trabajo muestra el amplio espectro de problemas que actualmente resisten los pobladores de las comunidades costero-pesqueras de Sinaloa, mismos que reflejan las actuales circunstancias de rezagos sociales y las condiciones de pobreza en que viven, además los conflictos recurrentes en que se han visto involucradas cooperativas pesqueras con otros actores sociales usuarios de la misma área, caos que es generado por el encimamiento de espacios pesqueros –lagunas, esteros y marismas-; despojos de sitios de pesca realizados por autoridades gubernamentales y empresarios turísticos, confrontación entre comunidades costeras y empresarios turísticos por la construcción de mega-proyectos turísticos en la zona costera; así como los enfrentamientos que se originan entre cooperativistas y pescadores libres por las limitantes normativas que existen sobre el libre acceso a la pesca de camarón y otras especies de alto valor comercial.

Las estrategias de solución que los pescadores han enarbolado en los diferentes talleres que se han realizado en Sinaloa hacia la problemática señalada anteriormente es la siguiente:

- a) Que se cancelen las cooperativas que surgieron desde 1993 a la fecha, que se fusionen en una sola para acabar el divisionismo y traslape.
- b) Revisar los registros de los permisionarios privados para evitar duplicación, y que se cancelen los permisos del permisionario.
- c) Que los gobiernos estatales, la Comisión Nacional de Pesca y Acuicultura y la Procuraduría Agraria, convoquen para resolver estos problemas.

- d) Dar preferencia a personas de la región para el otorgamiento de permisos para la pesca y buscar la cancelación de permisos a gente externa.
- e) Elaborar, entre los diversos usuarios de los ecosistemas costeros, gobiernos federal, estatal, municipal, organismos no gubernamentales y académicos, una normatividad que regule estrictamente las nuevas construcciones turísticas, portuarias y acuícolas que se pretendan edificar en la zona costera.

CONCLUSIONES

Las problemáticas enunciadas, se consideran que pueden ser solucionadas a través de la implementación de proyectos productivos alternativos (turismo alternativo, pesca deportiva, turismo rural), así como una nueva normatividad que regule las iniciativas de construcciones turísticas, portuarias y acuícolas en la costa. Tales propuestas se pretenden que contribuyan a la búsqueda de solución a la problemática y que ayude a mejorar el nivel y la calidad de vida de las familias que habitan las comunidades costero-pesqueras de las citadas regiones.

